

# Avis de Soutenance

Madame Samantha GOUWY

Sciences de l'éducation et de la formation

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

*Les perceptions soignantes de la réflexivité des personnes atteintes de pathologies chroniques*

dirigés par Monsieur Olivier LAS-VERGNAS

Soutenance prévue le **lundi 15 avril 2024** à 14h00

Lieu : Campus Pont de Bois Maison de la recherche Rue du Barreau - Bâtiment F 59653 Villeneuve  
D'Ascq

Salle : F0.13 bâtiment F

## Composition du jury proposé

M. Olivier LAS-VERGNAS	Université de Lille/Université de Paris X Nanterre	Directeur de thèse
M. Jean JOUQUAN	Université de Bretagne Occidentale	Rapporteur
M. Richard WITTORSKI	Université de Rouen	Rapporteur
Mme Anne MULLER	Université Paris1 Panthén Sorbonne	Examinatrice
Mme Emmanuelle CARTRON	Université Paris Cité	Examinatrice
M. Nassir MESSAADI	Université de Lille	Examinateur

**Mots-clés :** réflexivité, perception, démocratie sanitaire, connaissance expérientielle, éthique,

## Résumé :

L'augmentation de la prévalence des pathologies chroniques dans le monde a modifié les prises en charge et la place des patients. La maladie chronique est reconnue comme une opportunité d'apprentissage pour la personne qui en souffre et pour son entourage. Le monde de la santé est en mutation accélérée, notamment avec l'avènement de la démocratie sanitaire qui place le patient (et ses proches) en tant qu'acteur(s) en santé, ce qui entraîne un changement de paradigme dans la relation soignant-soigné. Dans ce contexte, ce travail de thèse veut contribuer à mieux comprendre ce qu'il en est-il réellement de la place du patient dans la co-construction de sa prise en charge hospitalière avec les soignants. Plus précisément, il s'attachera à approfondir la question de la perception ont les soignants de la réflexivité des Personnes Atteintes de Pathologies Chroniques (PAPC). Une méthode générale inductive mixte inspirée en partie des principes de la théorie ancrée a été employée. Elle est composée de trois phases d'investigation. Une phase exploratoire avec des entretiens d'explicitation auprès de Personnes Atteintes de Pathologies Chroniques. Puis, une phase d'investigation principale par questionnaire en ligne auprès de professionnels de santé paramédicaux et enfin une phase d'approfondissement auprès de professionnels de santé a été réalisée afin de consolider les résultats obtenus lors de l'enquête principale. Il en ressort que les PAPC sont bien réflexives, et que malgré cela elles ne disposent pas de l'espace pour être réellement acteurs de leur prise en charge. Quant aux investigations auprès des soignants, elles ont permis entre autres

d'identifier qu'il existe différents profils soignants qui influencent leur perception et posture au regard de la réflexivité des PAPC. Un des éléments qui expliquerait cette disparité de perception de la réflexivité des PAPC chez les soignants serait leur engagement personnel vis-à-vis de l'éthique.